

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIII | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 4 DE OCTUBRE DE 1913

Redacción y Administración:

Centro Unión Republicana, Moneid, 24 | N.º 1074

LOS CATÓLICOS Y LA MORALIDAD

Ejemplos prácticos

Los católicos dicen que la religión es un freno. Que la religión hace a los hombres que practican más morales, más justos, más honrados, más buenos.

Los católicos dicen que el hombre que se aparta de la Iglesia, que no cumple los sacramentos, que no se sujeta a los principios del Catecismo, es impío, es perverso, es inmoral, es malo. Los católicos dicen que la religión hace santos y que la falta de religión hace criminales, que la religión hace varones austeros y que la falta de religión hace ladrones.

¿Es todo esto verdad? ¿Es cierto todo esto que afirman los católicos? ¿Es evidente que dentro de la religión todos los hombres son buenos y fuera de ella todos son invariablemente malos? Para comprobarlo no vamos a entretenernos en disquisiciones filosóficas ni a aducir citas extrañas que podríamos multiplicar hasta lo infinito. No. Para comprobarlo vamos a hablar de cosas conocidas, vulgares, que todos hemos visto, que todos conocemos. Vamos a hablar de lo que sucede en Tortosa, de lo que en Tortosa realizan a diario personajes conocidos, de carne y hueso.

¿El freno de la religión? ¿La moral de la religión? Hemos hablado ya de ello otras veces en estas columnas. Pero no es ocioso repetirlo. Hemos de hablar hoy, mañana y siempre, hasta convencer a los incrédulos y detener a los distraídos. Hemos de hablar hasta el momento en que cada uno se pregunte para qué sirve y para qué ha servido la religión; para qué sirven y para

que han servido los sacerdotes; para qué sirven y para qué han servido las órdenes religiosas. Estas Iglesias que se levantan en la ciudad y estos eclesiásticos que actúan en ellas, representan una porción de millones anuales que paga el contribuyente español. Y este contribuyente tiene la obligación de saber si es justo, si es equitativo desembolsar este dinero y sostener estas instituciones.

¿El freno de la religión? ¿La moral de los católicos? Católico es Roig, el jefe de esa situación municipal, que es condenada por su mala, por su pésima, por su escandalosa administración, por todos los tortosinos. Católico es Alguero, el Alcalde de hoy, el concejal de siempre que no necesita para que se le conozca y se le juzgue, de otras palabras que esta sola: la de su nombre. Católico es Muñoz del Castillo, el del Matadero, el de la Rama de Olivo. Católico es Cid, el de la lista de los pobres, el de la viga de hierro, el de la subasta de la madera, el del traslado del Hospital. Católico es Monner, el de la carta de Baiges, el de las listas de la riada, el del 16 de Abril.

¿Es necesario multiplicar los nombres? Muchos más católicos podríamos citar que su intervención en la vida política han dejado un reguero de hechos inmorales. Católicos son los que han empeñado la ciudad de Tortosa en unos cuantos millones de pesetas; católicos son los que hacen estos repartos injustos en que todo pesa sobre el pobre que no puede pagar. Católicos son

los que quieren sostener y sostienen los consumos; católicos son los que no pagan a los empleados, los que no arreglan los caminos, los que dejan morir de hambre a los pobres niños de la Beneficencia. Católicos son los malos.

¿Un freno la religión? No lo es. Los hombres no católicos han sido los que han pasado por el Ayuntamiento sin que nadie pudiera señalarles con el dedo. Republicanos pobres, muy pobres, han desempeñado el cargo de concejal: no han sido católicos, pero han sido tan honrados que ni aún sus enemigos que hacen de la injuria y de la calumnia sus armas de combate, han tenido valor para calumniarles. Han entrado pobres y han salido pobres. Los más católicos han entrado pobres y han salido con un matadero que representa un negocio de 80 mil duros.

¿La bondad de los católicos? También puede hablarse de ello. Y más que nosotros, para que nadie lo juzgue parcial, puede hablar el periódico «La Polémica» que inspira un concejal, el Sr. Foguet. El señor Foguet que no es republicano, vive hoy en guerra con los concejales más católicos del Ayuntamiento. ¿Por qué? Por que no administran bien los intereses del pueblo. Por que, siendo católicos, el catolicismo les permite cometer actos de mala, de pésima, de vergonzosa administración.

Mas aún. El señor Foguet ha fundado «La Polémica» por que «El Restaurador», el periódico del Obispo, el periódico católico no quiso admitir sus artículos contra la situación municipal. «El Restaurador», católico, amigo de los pobres, no quiso que en sus columnas se hablara contra los apremios, contra el reparto de caminos vecinales, contra el impuesto de consumos. No quiso que en sus columnas se juzgase mal a los que administran malísimamente el dinero del pueblo, el dinero del pobre.

Mas aún. El señor Foguet en el Congreso de Igualada presentó un trabajo contra los malos sindicatos en general y contra

el «Ramo de Olivo» en particular. Y siendo los malos sindicatos los enemigos más crueles del pobre, «El Restaurador» no quiso aquí publicarle este trabajo: no quiso el Magistral, no quiso el Obispo. Si el señor Foguet quiso que se publicara hubo de acudir a un periódico republicano, «La Publicidad», y hubo después de fundar otro periódico, «La Polémica», para que se conociera el trabajo en Tortosa. Los católicos no quisieron publicarlo.

Esta es la moralidad de los católicos. Esta es su bondad. Si entran en los Ayuntamientos es para enriquecerse. Si se juntan al pobre, es para explotarle. Si escriben en los periódicos es para sostener el engaño. Si se encierran en el confesionario es para descubrir los secretos íntimos de las familias. Si se acercan a la cama del enfermo, es para imponerle un testamento. Todos sus actos tienen un interés egoísta. Nunca miran el bien que pueden hacer a los demás: siempre miran el bien propio.

Tortosa puede ya cantar gloria. Sus iglesias van quedando vacías. Las procesiones pasan solas. Las solemnidades religiosas han de suspenderse. Los ciudadanos mas modestos saben cuanto gana y como trabaja el Obispo; qué cobran y que beneficio producen los sacerdotes. Tortosa sabe ya la vida y milagros de los administradores católicos. Sabe que los que se llaman buenos porque dicen que creen en Dios son los peores.

Y como ahora no se hacen milagros y por lo tanto no puede venir Jesús a echar del templo a los mercaderes, el pueblo cogió el látigo y a cintarazos los va expulsando, los va arrojando.

Comparaciones

No me gusta ni me ha gustado mo-tejar a nadie, porque eso es ponerse a menos altura que la que se halla un niño de cinco años, ni emplear para defenderme los procedimientos ó chi-

quilladas que emplean algunos escritores de "El Restaurador", y de un *papelucho* que suelen enviarme algunos sábados, que siendo como son sus redactores *ministros de Dios* (según parece) habían de avergonzarse al publicar tantas imprudencias, tantas lijerezas, tantas canalladas como publican en tal *papelucho*, demostrando con todo eso que tienen el rostro de acero; la lengua de gitana; los sentimientos de león; el corazón de piedra dura, y las intenciones inquisidoras.

Para todo eso, sobre todo nuestro curita, nuestro Miguelín, que buen ejemplo está dando con un vecino de nuestro pueblo.

Tenéis el rostro de acero, sí, y una gorra como vulgarmente se dice, que no os la llenarán por muchas verdades que os echen en cara. El pueblo os silba, el pueblo os escarnea con toda clase de indirectas insultándoos justamente, tomando venganza de los perjuicios, abusos y engaños que de vuestra familia, (hermana de la de las *aves de rapina*) ha recibido y está recibiendo; pero á vosotros nada os afrenta; nada hace brotar el rubor la vergüenza en vuestras mejillas de metal.

Antes al contrario; altivos, soberbios, orgullosos, inventáis mil patrañas falsas, escandalosas e indecentes, contradiciendo, atacando, insultando sin respeto ni razón al pueblo que tan justamente se queja.

Para todo eso, sobre todo nuestro curita, nuestro Miguelín, que buen ejemplo ha dado con sus hechos en nuestro pueblo.

La mayoría de vosotros, nacéis en la miseria, como la oruga, la mariposa en la basura; en ella cruzáis el suelo de vuestra infancia, hasta que cometiéndolo después mil actos de hipocresía, podéis entrar en un seminario, saliendo de la miseria como la mariposa de la basura. Allí os ilustráis un poco, y desde allí cual la mariposa que ufana y hermosea con sus vistosos colores, vá volando de flor en flor, vosotros os vais esparciendo para ocupar vuestros respectivos puestos, en los que no acordándoos de lo que fuisteis y sin pensar en lo que sois ni en lo que valéis, permanecéis llenos de orgullo, chupando sin piedad la sangre del pobre trabajador que suda la gota gorda para manteneros, cual la mariposa que destruye las flores, y producís á la humanidad como recompensa del bien que le usurpáis, lo que producen las mismas mariposas, ó sean los beneficios que vuestras semejantes producen á los vegetales.

Para eso, sobre todo nuestro curita, nuestro Miguelín, que bien demuestra su orgullo en nuestra parroquia.

Esos son mis procedimientos y mi dejensa justa, real y moral que guarda relación perfecta con la ofensa que de vosotros he recibido, y sin motejaros, ni imitar tan siquiera vuestras chiquilladas, os digo solamente lo que sois, lo que hacéis y lo que deseáis, sin ninguna clase de ponderancia.

¿Quién es el sabio motejador de entre vosotros, que pueda manchar en nada el honor de mi buena conducta? Nadie. Sin embargo, ¿quién conoce vuestra mala ó buena conducta? Todo él mundo.

¿Hay alguna diferencia entre vuestra conducta y la mía? Que lo discutan los imparciales, y nos conformaremos con sus expresiones.

Prefiero ser pobre con honrada é intachable conducta, que no ser tratado de usurpador, avaro, farsante, y toda esa clase de *galarrones*, ni verme escarnecido y silbado por todo el

mundo, como les sucede á muchos que han querido adquirir riquezas deshonrosamente, y á otros muchos más que quieren comer sin amoldarse al trabajo.

Así es ello; y en vez de sacar motes á todo el mundo esos... *graciosos* motejadores, valdría más que se compraran un librito de dos reales y se enteraran de las faltas ortográficas que cometen escribiendo sus disparates, en idioma catalán, en la *sección catalana de su ilustrado semanario*.

¿Qué le parece de este artículo, á la señora... hipócrita que criticó mi artículo del 20 del pasado mes, y dió consejos á otros para que á mí me los confiaran? Que venga ella á dárme los cara á cara que en mi casa la espero todos los días.

Vicente Fontanet.
Alfara, 15-9-13.

Diría en las Cortes...

Si yo fuera diputado por el distrito de Tortosa, hablaría en forma y lenguaje que me entendiera el pueblo, y supiera toda España, quien administra esta ciudad y como se administra; diría en las Cortes.

Señores Diputados: Ante todo debo hacer la salvedad que os dirige la palabra, que os habla un artesano, un hijo del pueblo, que su inteligencia no alcanza más allá que el desarrollo de una instrucción primaria recibida en las escuelas públicas, hasta la edad temprana que un padre pobre puede dar al hijo hasta los trece años, cuando ya se creen útiles para aprender un oficio y pueda el hijo ayudar á sobrellevar las necesidades de la numerosa familia que componen las casas de los pobres. Dicho esto pidoles perdón si alguna frase pueda molestar la atención ó herir los oídos de tan ilustres oyentes, frases que diré con la mejor intención y quizás el poco léxico de que dispongo ó poca expresión puedan los señores Diputados interpretar torcidamente, cosa que no quisiera en manera alguna. Hecha esta salvedad paso á entrar de lleno al asunto por el que ha motivado hacer uso de la palabra y el ilustre señor ministro de la Gobernación, ha tenido á bien estar á disposición del que hace uso de la palabra, según acaba de manifestar, para cuyo objeto recabé la presencia del señor Ministro. Ya casi todo el discurso corresponde al departamento de Gobernación.

Señor ministro de la Gobernación: Existe una población en las hermosas riberas del Ebro, que por su importancia, por la producción de aquella fértil tierra, que dá su nombre en tierras lejanas, en tierras que antes pertenecieron á España, en todo el mundo dá su nombre y principalmente en las Américas del Sur. Esta población es Tortosa, y Tortosa señor ministro de la Gobernación y señores Diputados merece que fijen su atención, en la forma que está gobernada, lo que se necesita más preciso y lo que allí se debe hacer.

Primeramente haciendo un paréntesis, llamaré la atención del Sr. Ministro de Fomento ya que se encuentra desde hace pocos momentos sentado en el banco azul y antes que no lo llamen de la otra Cámara, decirle que Tortosa necesita, que se termine la construcción del ferrocarril de Val-de-Zafán á San Carlos de la Rápita, que se construyan dos ferrocarriles económicos que partiendo el uno del poblado de la Cava, pasando por Tortosa, enlace en Mora y el otro desde Tortosa á Caspe. Estos ferrocarriles relativamente son de poco coste, de muy poco coste, con lo que

beneficiaría al Estado. Estos ferrocarriles señores diputados facilitarían la concurrencia al mercado de aceites que cada día se realizan transacciones de mucha importancia en aquella plaza por ser hoy la más importante de España y de fama mundial Tortosa quedaría altamente reconocida, como lo estuvo al construirse el canal de la derecha del Ebro que hoy produce, que este año ha producido 26 millones de kilos de arroz, terreno que no producía, tierras que en pocos años con sus tributos resarcirán á la hacienda pública el coste de la obra, como sucedería con los ferrocarriles de que hablaba antes.

Sí, señor ministro de Fomento, de la misma forma ocurriría después de la construcción de los ferrocarriles que he tenido la honra de mencionar.

Al señor ministro de Instrucción pública un ruego que deseo y así creo no será desatendido. Falta en Tortosa señor ministro, que corresponde á su departamento, lo siguiente: Una granja agrícola y escuela de agricultores, una escuela de artes y oficios é instituto oficial, que por la importancia de la población y comarca agrícola tanto como demanda este humilde diputado no habría de tener necesidad de llamar la atención del señor ministro, sino que fuera la iniciativa de la dirección general del ramo de Instrucción.

Las escuelas están ruinosas y en las más malas condiciones que puedan estar las del último villorio. Hay deficiencia de escuelas y en prueba de ello que en las partidas rurales algunas están sin local, otras sin maestro. La población crece y el número de escuelas tan limitado, que es insuficiente y por ello se ve vagar por calles y poblados tal número de chicos, que el forastero pregunta si son cabilas del Rif, ó poblados de Tortosa.

Pasaré pues ya que es el objeto de este discurso, al que ha sido motivo de hacer uso de la palabra.

El señor ministro de la Gobernación no estará enterado de lo mal que andan los representantes suyos en aquella localidad, solo sabrá que no hay motines, que aquellos pacíficos habitantes, ni piden, ni protestan, que pagan lo que tienen asignado en los presupuestos y diferentes arbitrios que en figura de contribuciones, cédulas, etc. satisfacen.

Hay más señor ministro, hay algo más y esto es lo grave; algo que no se puede decir por su propio nombre porque se cae de lleno en las garras de los códigos. Con solo decir que el Ayuntamiento por diferentes conceptos debe millones, millones que no se pagarán, que no es posible pagar ni á la Hacienda ni á la Diputación, quedaría con esto dicho todo; aún hay más señor ministro, allí se cobra y no se paga, se paga lo que no debía pagarse y se cobra lo que no debía cobrarse; allí se pagan subvenciones para fiestas y no se pagan los alquileres de las habitaciones de los maestros, ni la menestra de los asilados, ni hospital al corriente. Se pagan carretadas de arena de más. Se venden por un alcalde viguetas. Por un alcalde se vende madera que vale miles de pesetas por 450, según denuncia. Se raspan libros. Se alteran los presupuestos á medida y gusto de un contador.

El cacique exige, según denuncia de un señor, al Gobernador por sostener el juego de un centro, veinte pesetas diarias. Se pagan trampas en figura de recibos por materiales imaginarios. La administración de consumos corresponde con las exigencias de los alcaldes ó caciques. La salud pública buena, pero la higiene para conservarla es completamente nula; hay pocas cloacas y las pocas

sin agua. El riego de las calles, nulo, el polvo mata los establecimientos vecinales y de las calles á conciencia de los vecinos pero cuentas ya se pagan y crecidas por su arreglo y conservación. La desaparición de madera y materiales á la orden del día. Allí de donde se puede sacar una peseta todo se vende, incluso las ruedas viejas del coche fúnebre. Allí engañan al pueblo en todo. Allí se han pedido por los concejales republicanos más moralidad administrativa y como sinó. Allí han pedido los concejales republicanos más justicia, y como si llovera. Allí se han denunciado verdaderos hechos delictivos, formas varias y no se ha hecho caso. Allí con datos, con números, les han demostrado que roban, que falsifican y han quedado tan frescos. Han llamado la atención del gobernador civil con denuncias y recursos de alzada y como los sordos y ciegos, no ven ni oyen. La Diputación también hace caso omiso de todo.

Y si continuara así, señor ministro de la Gobernación, no terminaría relatando hechos en bastantes horas, hechos no viejos, de ahora, de la actual situación, pero creo que les fatigo con mi sosa oratoria y voy á terminar, suplicando, llamando la atención del señor ministro de la Gobernación, que meta en cintura á los autores de estos desastres, causantes de la ruina de un pueblo que hoy se pronuncia su nombre por todo el mundo, por la bondad de sus productos, por sus exquisitos aceites. De no atender mis ruegos, volveré á ocupar esta tribuna para pedir justicia, para exigir, acabe de una vez tanta porquería, tanta maldad, tanto latrocinio. El Pueblo y el concejal Rafael Alemany bien lo han probado en sus columnas y hojas sueltas, lo que hacen

vea el señor ministro, el resultado de la inspección que un Diputado provincial allá por el año 1839 y verá como el mal es antiguo, viene de lejos y las raíces están tan arraigadas en el corazón de los caciques, que unos á otros van sucediéndose, van matando las energías de los pueblos, sin dejarlos progresar, matando las iniciativas que requiere el adelanto y la ilustración de los pueblos, privándoles de escuelas, higiene y hasta de agua, porque hasta el agua tienen que beber invadida por infinidad de microbios por no convenirle á los caciques gastar unas pesetas para tener aguas buenas y sobrantes.

Tome el señor Ministro nota y cumpla la autoridad como tal y salve una población que lo pide todo, justicia, justicia y justicia.

He dicho. Así hablaría en el Congreso de los señores Diputados, con una infinidad de pormenores y detalles que aquí no los diré, porque diciendo verdad pagaría yo por ellos y aún me obligarían á publicar en estas columnas que son las personas más decentes y honradas de Tortosa, en cuanto son una cuadrilla de ladrones y granujas, peor mil veces que el *Tempranillo* en Sierra Morena, y los apaches de las grandes urbes.

El mismo.

La voz de los pueblos
Desde la Cénia
LO QUE IMPORTA
Lo hemos dicho y vamos á repetirlo una y mil veces; hasta que nos cansemos. El trabajador, ese miembro

mas absolutamente indispensable al cuerpo social, necesita educarse en política, necesita representar algo mas que el papel del necio, que el papel del imbécil; y para representar algo más que el lastim so papel que hoy ocupa, necesita que destruya el embrutecimiento de su razón y necesita destruirlo, porque la mayoría de los hombres nos enamoramos de las apariencias sin buscar la realidad; miramos la forma, y no vemos la substancia; contemplamos las ideas y abandonamos los hechos. Aquí años tras años, vemos que los Ayuntamientos están formados por unos hombres que en nada se preocupan por la prosperidad del pueblo ni benefician la clase trabajadora creandole derechos a su instrucción y a su bien estar; aquí, años tras años, vemos como por incapacidad ó por negligencia, la Cénia paga reditos crecidos por todos los edificios públicos y carece de todo lo que constituye el Tesoro, la dignidad municipal.

Aquí puesta la administración en manos de esos hombres, vemos como crecen los presupuestos, como aumentan los repartos, como suben las consignaciones, como el trabajador emigra porque la vida se hace imposible, como los servicios públicos están totalmente abandonados y la higiene y la enseñanza no existen más que de nombre. Aquí, vemos como se impone un derecho sobre el sacrificio de reses en el Matadero, aumentando en veinticinco céntimos el precio de las carnes, que aniquila a la clase trabajadora que en su casa tiene la desgracia de sufrir una enfermedad. Aquí el Ayuntamiento lo tiene todo agotado. Crea un impuesto al cementerio sobre el derecho de sepulturas; recarga con el diez y seis por ciento la contribución territorial para las atenciones de primera enseñanza; con el cincuenta por ciento las cédulas personales, y el reparto de consumos lo recarga con el ciento veinte por ciento.

Aquí la vida está más cara que en ninguna capital, y el Ayuntamiento no se preocupa de ello, como tampoco se preocupa de abrir trabajos en esas crisis, de colocar un mendrugo de pan á la boca de sus hijos; aquí no parece sino que vivimos en aquel pueblo de que nos habla la oración cristiana, el valle de lágrimas donde todos los seres vivos gimen y lloran monótona y tristemente. La porquería que existe en el seno de la Casa Capitular vá asfixiándonos, la hacienda municipal, la administración, la justicia, es una pura farándula. Aquí en los presupuestos de cada año, figuran 700 pesetas para gastos imprevisos y por más que la ley dice que no puede hacerse uso de la dotación del capítulo de imprevistos sino para cubrir los gastos que, siendo por su naturaleza de los que se han de atender con los fondos á que el presupuesto se refiere, no sabemos donde se invierten, ni como se invierten y esas pesetas y esos recargos y esas gabelas ¿quién las sufre? El pueblo, el trabajador, su jornal, su sudor que sobre la tierra echa con sus esfuerzos, esa justa paga de los servicios prestados, esa legítima satisfacción de las necesidades por las facultades logradas por el hombre después de un o y otro esfuerzo, después de una y otra reclamación, después de una y otra exigencia, después de una y otra convulsión de rebeldía.

Los traficantes de la democracia miran al trabajador el día de las elecciones para conquistarle su voto y después de recargarle de una manera escandalosa la papeleta del consumo; el trabajador necesita educarse en política y colocar un "Inri" en la frente de todos esos hombres que ya conoce como malos.

A. ZARAGOZA.

CON PLUMA AJENA

Pobres muchachos

Escribe Leopoldo Bejarano:
"Al día siguiente del combate sostenido por la brigada del general Arraiz en Axfa, se embarcaron precipitadamente para Ceuta las fuerzas que se hallaban en Algeciras prontas á marchar á Larache. Luego en fechas sucesivas, otros batallones cruzaron el Estrecho con rumbo al mismo punto. Y hoy nuevas fuerzas van del Norte al Sur de España en espera de la orden de incorporarse al ejército expedicionario. Pero la precipitación de hace un mes se ha trocado en tan notable calma, que los regimientos pueden detenerse en Madrid, sin ir á la guerra, los días que sean precisos para que M. Poincaré reviste en Carabanchel buen golpe de soldados en formación de parada."

Tan seguidas son las remesas de unidades orgánicas que bastaría citar las aquí una tras otra para afirmar, una vez más, la verdad tantas veces repetida de que se empezó la guerra imprudentemente.

Aquella brigada de cazadores que enviaron para conquistar Yebala es hoy, escasamente, la cuarta parte de la fuerza, puesta entre Ceuta, Tetuan y Lauzien. Y estamos en el principio del principio, por cuanto el mundo actual se ocupa (y nos parece bien) en asegerar los caminos.

Estas tropas que ayer llegaron á Madrid, las que están en Algeciras con un pie en la escala del buque que ha de transportarlas á Africa y las que en todas las regiones se aprestan á movilizarse para la guerra, llevan la misión de continuar aquel avance que el mismo día en que lo iniciaron paró en la primera posición conquistada. No corre prisa. Hay que hacer antes lo que no se ha hecho en cuatro meses. Por eso los batallones pueden quedarse en Madrid los días que sean menester para lucirlos en las fiestas que se adeginan. Después recogerán sus mochilas y á Marruecos; á enfilarse el barranco del fondac y á escalar los montes que cierran el zoco de Jemis de Anghra.

Posiblemente tendrán que combatir el mismo día en que lleguen ó á las cuarenta y ocho horas de llegar. No estarán acostumbrados al terreno ni al moro. Les asombrará el suelo, el cielo y los hombres de Africa. Pero, ¿qué más dá? ¿No combatieron así en 1909 en el barranco de Sidi-Musa y en el barranco del Lobo? ¿Quién piensa en la preparación "moral" de los combatientes? ¿Con qué se come "eso"? Puesto que llevan un fusil y cien cartuchos, pueden batirse. Y se batirán.

Decididamente, la guerra, para nosotros, no es más que el choque de fuerzas contra fuerzas. El factor espíritu está olvidado por el mando.

Y el espíritu de los moros, ese espíritu que les mueve á combatir en á sangre y fuego, nos asombra como las cosas ultraterrenas. Y como no lo comprendemos, queremos aplastarle con la culata de los fusiles.

Por eso van allá batallones y más batallones.

Y está claro, un moro en el campo vale más que cinco soldados.

Y llamaríamos iluso á quien afirmase que, ponderando el factor alma, llegaríamos á conseguir la igualdad...

J. CAJOT TORROJA
ABOGADO

Baranda, 7, pral.—Tortosa

CARNET

Contra las inmoralidades del caciquismo

Nuestro querido correligionario don Rafael Alemany ha publicado una hoja documentada reseñando las inmoralidades del caciquismo municipal.

En ella repite los cargos formulados ya en el Ayuntamiento contra el Contador y concejales al servicio de ese partido liberal que tantos daños ha producido en Tortosa.

Presidente de la Junta del Censo

En la reunión celebrada el miércoles, día 1.º por la Junta del Censo Electoral se acordó nombrar Presidente de la misma á nuestro querido amigo D. Ramón Franquet Molins.

Felicitemos á nuestro amigo por tan honoroso cargo.

Desde Vinallop

Nos envían una nota desde Vinallop, en la cual nos denuncian el mal estado de la carretera del Estado, el péimo abandono de la de Mianes y el deterioro de los caminos vecinales de todo aquel poblado.

Aquellos vecinos pagan y pagan religiosamente, y aunque se quejen, no son atendidos, pero sí, engañados miserablemente por los caciques y caciquillos, caciquillos que son denunciados, porque al arreglo de algún camino vecinal cuentan jornales de carros que no han prestado servicio alguno y caciques que amparan contra viento y marea los abusos de esta jauría de mandarines de los poblados. Así es como se administra.

De Regués

También se quejan los vecinos de este poblado: quejas que justifican el abandono completo en que está la carretera, que de Jesús vá hasta Regués, con la cuenta y razón que hay un sólo peón empleado para el arreglo de dicha carretera.

Los baches se suceden y si no fuera la mucha pericia de los conductores de carruajes, cada día sufrirían accidentes lamentables; el cascote que se utiliza para el arreglo, por el poco cuidado sale de los hoyos y se desparrama por la carretera. La hierba y el polvo á lo que debe ser cuneta lo cubre por completo y algunos propietarios poco escrupulosos en vez de hacer montón dentro de su finca, tiran á la carretera, la piedra que recogen en los bancales de su propiedad.

Entre el abandono del pedáneo y la desidia del peón y el abuso de los lindantes al camino, resulta que mucho mejor se puede transitar por el ligajo que por allí.

No es de más se fijara el señor Algueró, ahora que quiere ganar las elecciones.

El peón con seguridad no trabaja porque no cobra, y el pedáneo porque no debe tener donde agarrarse, por tenerlo todo acaparado el cacique.

El arreglo de los caminos

¿Saben Vds. en qué consiste el arreglo de caminos vecinales, carreteras y calles de esta cacareada semi-situación que está al frente del Ayuntamiento?

¿Saben que arreglo se hacen en los caminos vecinales?

¿No ven como se arreglan las calles?

Consiste el arreglo de calles y caminos, en ganar las elecciones ridiculizando de paso, si más es preciso, la Alcaldía de Juanito Mestre.

El arreglo consiste en tapar interi-

amente, (que resulta efectivo) los hoyos de la carretera ó camino vecinal, con la promesa solemne de los dos Pacos, del Sr. Algueró; de su jefe Sr. Muñoz, de que más adelante se arreglarán completamente bien, quedando como un salón (?), mientras tanto se les pide el voto á los contribuyentes y se les exige á los trabajadores empleados en el arreglo.

Al igual que las calles se arreglan los caminos. Pasen por Ferrerías y verán lo que han hecho: han tapado cuatro hoyos y ya es lo suficiente. ¿Qué importa que la calle Mayor del arrabal de la Cruz esté deforme y hecha un asco?; la gran cuestión es justificar y pedir votos.

A esto se tira y por eso se hizo el préstamo.

En Ferrerías

Hay rumores que no sería de extrañar fueran ciertos, que aquel vecindario quiere acudir en propuesta solemne, justificada y muy puesta en razón, al Ayuntamiento, pidiendo la dimisión del concejal de aquel distrito D. Francisco Zamora, por creer aquellos vecinos que dicho señor es el culpable de que no se aprobara la instancia por dichos vecinos presentada, pidiendo y reclamando luz para sus calles, alegando que entendiéndose con la "Canadiense", por muy poco coste podría dar luz á una barriada tan numerosa, donde radica el centro del tráfico de la población.

Como entienden los citados vecinos que á dicho señor Zamora solo le preocupa la célebre cloaca y el señor dicho fué amenazado por el cacique que si votaba por dar luz á Ferrerías ni el proyecto ni la subasta del primer trozo que alcanza hasta frente la casa del citado concejal, y esto quizá fuera lo cierto, aquellos vecinos están que arden y no sería de extrañar tomaran acuerdos radicales y dieran algún disgusto al verdadero culpable.

Abandono

Es completo el abandono en que se hallan las calles de esta desventurada ciudad.

Desde que se ha encargado de la Alcaldía D. Francisco de P., no hemos visto el carri-cuba que aunque deficientísimamente regaba algunas calles de esta ciudad.

Por este motivo se hace casi imposible transitar por Tortosa, especialmente por el ensanche.

No pretendemos llamar la atención de D. Francisco de P., porque tenemos la seguridad de no ser atendidos.

Intolerable

El Ayuntamiento está atropellando de una manera abusiva á los propietarios del Delta izquierda del Ebro, pretendiendo por medio de procedimientos ejecutivos, cobrarles cantidades por caminos que no existen y que ni siquiera plan de ellos hay para hacerlos.

De modo que los sacrificios hechos por el país regante, pretenden llevarselos en la primera cosecha el fisco.

¿Y para qué este dinero?

Para mantener á cuatro favoritos, puesto que caminos no existen ni en la partida de Camarles, ni en Jesús y María, ni en Illa de mar, ni en Cava, ni en parte alguna; solo hay el de Tortosa á las Golas que se conserva, para que pueda pasar el agente ejecutivo; y los pedáneos de la Cava, en periodo electoral.

¿Y los que hacen esto, son los buenos tortosinos de que nos habla Libertad en su número del último jueves?

Para Tortosa, tienen el mismo valor estas alabanzas, como las censuras que no ha mucho tiempo fulminaba desde su órgano *Chiquereta*.

Para Tortosa tan malas son las de Libertad como los amigos de Diario de Tortosa.

Unos y otros son detestables.
Ing. Sacares L. Bernis.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDO

Alta novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges”

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10 - TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE **Carlos Chavarría**

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

SASTRERIA

DE **ADOLFO MONSERRAT**

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada CALLE DE SAN ROQUE, NÚM. 11

TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA

CORTE ESMERADO

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

ACEITES PUROS DE OLIVA

Especialidad en las clases superior del país y bajo Aragón.

V. ALGUERO & ATOCHE

Plaza de Alfonso XII - TORTOSA

Baratura inconcebible!

Visitar la importante casa de ferretería y batería de cocina de

JOSE FABREGAT

Angel 17 - TORTOSA

LUIS CORTIELLA

PINTOR DECORADOR

Esmerados trabajos en la decoración de habitaciones.

Calle de Mercaderes núm. 20 - TORTOSA

GRAN PANERIA Y SASTRERIA IBERICA

DE **JAIME BELLAUDI**

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7 - TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpaca, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares. Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden: ay baratísimo precio de 5 ptas. Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3.50 pesetas caballero 20.00 pesetas americanas de alpaca 5.00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez. Nota importante: — Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de las Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y 5 pesetas las americanas. Muy grandiosa existencia

Casa en venta

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos número 34. Para informes dirigirse a

D. Ricardo Noé y Balada

Extensión del terreno 4.800 palmos.

CALLE DE LA LONJA, 11

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión 4.800 palmos. Dará razón:

José Noé

Plaza de Armas núm. 25

PANADERIA

DE **CARLOS VALLES**

Calle Mayor núm. 6

(Ferrerías) - TORTOSA

ALMACENES DE ACEITES PUROS DE OLIVA

Recomendables las clases País y Aragón

Vda. Manuel Gurch

Calle S. Ildefonso - TORTOSA

Taller de Tonelería

DE **PIÑANA Y GIMENO**

Calle Comercio (Ferrerías) - TORTOSA

ALMACÉN DE VINOS, HARNAS Y DESPOJOS

J. SANCHO ROMÁN

(Sucesor de Ramón Prades) TORTOSA

LEGIAS LIQUIDAS CAPAZOS PARA OBRAS

DEPÓSITO DE SICAL

GIMENO Y JUSTÉ

TORTOSA

FABRICA DE GORRAS

Se fabrican modelos a gusto de cada cliente.

Especialidad en gorras propias para uniformes.

FELIPE CLIMENT

Calle de Carbó - TORTOSA

FOTOGRAFIA

DE **RAMÓN ANDREU**

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones, Carbó 3 - TORTOSA

RELOJERIA

DE **JUAN BERENGUER**

La única casa que coloca los cristales y caetas a 25 céntimos

Ventas y composuras garantizadas

RELOJES DE PRECISION

CARBÓ, 5 - TORTOSA

Kiosco-Bar del Parque

Hermoso punto de recreo. Todos los días cafés refrescos y helados

SESIONES SKATTIN RING. Sesiones todos los días de 6 a 9 de la mañana, de 4 a 7 de la tarde y de 9 a 12 de la noche.